

# El Derecho

DIARIO CONSERVADOR DE LA MAÑANA

Precios de suscripción

A domicilio y provincias \$ 2.20  
En la oficina..... 2.00  
Número suelto..... 0.10

ANUNCIOS Y REMITIDOS  
precios convencionales

AÑO VII

Quito, Martes 11 de Enero de 1927

N.º 1.734

## ¡He ahí el enemigo!

Esta frase ya se ha hecho vulgar entre nosotros; siempre que se quiere ponderar una situación o señalar un peligro, se la pronuncia; aunque a veces, como le aconteció al periódico liberal «El Día», suele servir también de muerte, sepultura y epitafio. «He ahí el enemigo» repetimos hoy nosotros, hablando de el militarismo, basándonos en las palabras de un pensador moderno, que no debe ser sospechoso para los liberales, y que dice terminantemente que «el militarismo es uno de los mayores enemigos de todo Estado, porque no sólo compromete su vida interior, sometiéndola a un solo poder y privándole de libertad, sino que compromete aún más las relaciones que debe guardar con los otros Estados».

En efecto, ¿qué está pasando en el Ecuador desde que impera el militarismo? Los hechos son del día y nadie los puede negar. El militarismo se apoderó del Gobierno, dió una patada a la Constitución y a las leyes, proclamó la dictadura, aumentó los impuestos para el pueblo, desprestigió a la nación ante los pueblos extranjeros que hoy le equivalen su amistad y relaciones, atentó contra la independencia de los poderes de la República, en especial contra el Poder Judicial que se ha convertido en un servidor incondicional de los intereses de un partido. Hoy el Ecuador está regido y gobernado por un solo poder, que ha matado de un tajo a la libertad de la patria que fue conquistada por nuestros próceres;

ese poder es de la fuerza militar, ante el cual nada está seguro, ni la propiedad y la vida de los asociados, ni las garantías y derechos de los ciudadanos, ni la organización republicana y democrática de la nación, ni los fondos fiscales, ni las obras públicas, ni nada. Sólo impera la voluntad y el interés de los que tienen en sus manos el poder, pretendiendo de vez en cuando acallar el pensar y sentir de la opinión pública, aparentando un patriotismo que no lo entienden, porque no lo han practicado.

El peor enemigo del progreso, de la civilización, de la libertad de una nación es el militarismo, según los fallos inapelables de la historia y la opinión irrefutable de todos los publicistas y políticos del mundo entero. El militarismo romano, prusiano, francés, etc. etc., todos los militarismos antiguos y modernos de que nos habla la historia, han causado la ruina, la muerte de las naciones o estados en donde han imperado fatalmente. Y, si al golpe de este monstruo, que es poderoso porque es armado, han caído las naciones gigantes que fueron el esplendor y admiración de la humanidad, ¿qué suerte le espera a una nación, como la nuestra, pequeña, pobre y desamparada?

Que los mismos militares que sientan preferencia por la patria en que nacieron, reflexionen acerca de los peligros del militarismo y sean los primeros en atacarlo y combatirlo.

## Para las señoritas

Se pone en conocimiento del público, que en la casa del Centro Católico de Obreros, se ha instalado un Taller donde las señoritas que desean conseguir trabajo, puedan aprender toda clase de obras manuales.

El afamado sastre Sr. Miguel A. Castañel dicta las clases de corte los miércoles de 5 a 6 p. m.

Para más amplios informes, diríjase a la casa de la calle Rocafuerte No. 69.

## Compra-Venta

Compro toda clase de granos, y vendo harinas en mis molinos y almáceas de la plaza Colombia—Ambato

Juan Santiana.

Ambato, Diciembre 29 de 1926.

## Del pelo y al pelo

### Los triunfos de la aviación

Si sólo las calamidades públicas dieran temas a los periodistas, cualquiera se metería en semejantes negocios sería para morir de rabia y de despecho en menos de lo que precisa para un mal trazado artículo. Pero, por suerte, la labor periodística es de sabor agri-dulce: tan pronto vienen profundas contrariedades como a quella de que cualquier mequetrefe, a fuer de autoridad, se sienta con arietos para tragarlos eruditos todos los trigélicos de oposición, con redactores, los netipos y rotativas, como se presentan oportunidas para reír a mandibulabante, gracias a las inauditas cambiantes de esa tragicomedia que se ha dado en llamar vida republicana.

¡El hambre, la pobreza, las opresiones están a punto de hacer saltar las lágrimas! Pues hé aquí que, por la inmutable ley de compensación, se presentan mil y mil incidentes que nos hacen estallar en sonoras carcajadas, que nos hacen estallar en carcajadas, haciéndonos sabrosos a, por lo menos, soporables; y allí tercia, caros amigos, la razón que ha movido a este servidor a intercalar estas mal trazadas, pero alegres crónicas, en las columnas de un diario serio, rígido y severo.

Compliendo con su afán, el que esto escribe se promete ofrecer de vez en cuando desde hoy a sus benévolo lectores, humildes párrafos inspirados en el deseo de pasar el rato, e ideados merced a la bondad de aquellos q' parecen haber traído al mundo la misión de hacer reír a la humanidad doliente, de allí el título de estas crónicas, por las que, a quienes les dan tema, pido, una vez por todas, mil perdones, si lo que ellos con alderan grandioso resulta para mí ridículo, que cada cual tiene derecho por a tomar las cosas como le venga en gana, sin que ello sea motivo para aumentar el mérito o el de mérito de quienes van por lana y vuelven trasquilados, cosa muy corriente entre ilusos y pobres de espíritu, por más que, en fin de fin, resulten ser unos de venturados.....

Y ¡con qué empezará es (las festivales crónicas) Con

qué había de ser sino con el último triunfo de nuestros aves de la aviación, quienes, según las opiniones del señor Jefe de Zona y de los reporteros del ex-decreto de la prensa, está en camino de dejar chiquititos a Guaymer y a Vedrines.

Y, aunque quizá lo parezca, el tema no es inoportuno, ya que aun si guen los lirismos de la prensa que ha creído ver en nuestros avidores a los más altos exponentes de la aeronavegación, dan doles el honor título de héroes y, si más apura, hasta el de mártires de la ciencia y del patriotismo.

Salieron, pues, nuestros avidores del aeródromo «El Condor» con dirección a Salinas, mas fue tanto su entusiasmo que olvidó sus grandes conocimientos, en forma tal que, a no faltarles combustible, van a dar en la desembocadura del Amazonas, porque parece que de la ofuscación se contagiaron también los brújulas que de ben haber marcado el Sur en donde se encuentra el Norte.

No pretendo falsear la verdad de los hechos y, por tanto, voy a confirmarlo estrictamente a las palabras de los dos avidores, quienes, indudablemente, deben haber dicho la verdad, por más que ésta sea una para el capitán Franco y otra para el teniente Gallegos, pues que el primero asegura que «el tiempo completamente nublado (tiene nubes el tiempo) y fuertes vientos y ráfagas le hicieron cambiar la ruta, lo que siguió floja la neblina y los vientos no se presentaron mientras el capitán Franco creía seguir la ruta señalada; y el teniente Gallegos dice que tomó la ruta indicada con atmósfera tranquila. ¡Qué atmósfera más picara y espelicho sal era a la vez tranquila, nublada y con ráfagas.....

Más demos de mano a esto, porque pueda ser efecto de un error de concepto de una ilusión óptica; pero el teniente Gallegos ya debió ser desafiado por el señor Jefe de Zona a quien tacha de mentiroso, pues, si mal no recuerdo, éste aseguró que los aviones llevan gasolina para tres horas y aquí afirma que después de media

## Recuento de cosas idas

Dos grandes acontecimientos han asomado para conmover el mundo, en el año, que acaba, y es necesario echar una rápida ojeada sobre ellos antes de dar fin a las labores del año actual. El *El bilao del Año Santo y la fiesta de Oris - Rey*. Como en la vida física del individuo y de los pueblos no puede darse siempre gloria, bonanza, felicidad acabada, sin que muestre su hocca faz el mal seguido de sus satélites para contrarrestar a la primera y entablar la lucha, indispensable medio de acrecentar la venturanza que busca el hombre y hacer la apreciar en su justo mérito; así en la vida moral de los pueblos no puede darse omociones sociales, surgimentales bien, aspiraciones tendientes al perfeccionamiento de los mismos, al frente a frente con el bien no se presentara la hidra de cien cabezas para envenenar con su hábito la atmósfera y intoxicar a los imprudentes que aspiran sus mismas. La Religión en sus manifestaciones externas quiere patentizar los divinos efurios que llevan en el alma mediante las místicas relaciones que entabla entre Dios y las criaturas; éstas, mientras más se elevan en esos mutuos consorcios, mejoran tanto en la vida íntima y religiosa cuanto en la vida social: puesto que en el hombre una y otra vida son indispensables: son dos rayos que naciendo en el mismo orfouo, aunque por diferentes lados, convergen al mismo centro.

En el orden de las cosas la perfección del ser viene de la mayor aproximación al ser perfecto causativo de toda perfección; el ártico óptico a esta venturosa vecindad se encuentra en el periodo

que es una disociación del efecto con la causa; el enturbamiento de las líneas que al nacer limpiadas se encubren en el limo; una ruptura de relaciones tanto más necesarias cuanto que careciendo de ellas se destroza todo vasalloje, se entra en contradicción consigo mismo y la sociedad no tiene razón de ser y se desploma por carecer de fundamento. La Iglesia, sabid, inspirada, benigna, como paríamo—espejo de Dios—tiene a desvanecer la maldad y abre los tesoros de su misericordia para restablecer esa amistad, asegurar con engranaje de oro estas dos partes disolventes cuando concorde esas gracias extraordinarias, llamadas *Ja bíles*. Un año de conti-nuas y abundosas lluvias caídas en millones de almas regeneradas en las piscinas de salud, más prodigiosas, que la fontana de Siloé debían formar un hermoso jardín de varias flores, sus perfumes debían embriar el ambiente y ascender como la nube odorifera del Cantar de los Oantares. Esta renovación divina, opima en sus frutos, debía herir de muerte al eterno enemigo de la humanidad, que en su indómita proesias pretende esclavizar al hombre; la encontró limpia y aseptada a los ojos de Dios y juzgándose impotente por el solo para contener esa lluvia torrencial de beneficios fue en busca de una Legión de adversarios peores que él para arremeter contra la fortaleza defendida por la mano de Dios; y los encontró, en Calles en Méjico y en gobiernos impios, (1) en seobta

(1) Ahora que se trata de persecución, ya que no podemos calificarse de otro modo, el suceso del R. P. Calarzas, publicamos la siguiente carta.  
Pasa a la 2ª Página

## Almanaque de bolsillo

«El calendario cívico religioso para 1927, publicado por la Revista Dios y Patria de E. Robman, se encuentra a precio de veinte centavos el ejemplar en el almacén de la Señorita Rosa Paz—junto Compañía de Jesús».

## La caída de la Dictadura

Como comisionista, vendo en Ambato casas, terrenos, para chalets, quintas, etc. Referencias su casa del suscriptor.—Carrera Cevallos, casa No. 4—  
J. de Raimundo Galarraga  
Ambato, Diciembre 29 de 1926.

Pasa a la 2ª Página

Viene de la 1ª Página

infancias en otras partes, olvidando que la preocupación es la vida de la fe, la sabiduría de la Religión, el semillero de los santos.

Detallados minuciosamente por la prensa patrias se encuentran los asuntos, sobre los que, vamos pincelando con breves brochadas, para recordo de la lucha y de la victoria arrancada en favor de la causa santa que, aunque mortificada jamás se rá vencida. El socialismo, secta fanática, llena de consecuencias consigo mismo y con sus principios, marca que lleva consigo todo error, maldecido por los pueblos, condenado por la Iglesia, ha atravesado las naciones dejando desolaciones y ruinas vandálicas que propias de sus sistemas anárquico, para mostrar su faz aterradora en nuestro suelo, en la Asamblea realizada en Julio. Para felicidad nuestra los asambleas sacados de la gleba, sin principios ni teorías, pronto cayeren en ridículo y la conclusión de esta famosa jornada se selló con la insignia asotaina de que se ocupó la prensa.

En frase muy cortera, augusta y soberana, el Ilmo. Sr. La Torre, obispo de Riobamba definió el socialismo al decirle que «es el crimen al servicio de una utopía». La malhadada asamblea al terminar sus funciones promulgó sus principios que son la misma utopía; pues, dice, entre otros: «el reconocimiento de la patria universal como base de igualdad y confraternidad humana»; «la abolición de toda diferencia social fundada en el sexo»; «... La supresión de las instituciones que no sean útiles a la sociedad». Estas teorías que entresacamos de la declaración de principios del partido socialista ecuatoriano no pueden ser más lógicas y más fáciles de lógicas; dándole el honor de que pensarán repetir las teorías de la República universal de Platón, o el Pacto social de Rousseau o la fantástica guerra de los primitivos salvajes en el sistema de Hobbes; todo resulta un mero plagio de sistemas refutados en filosofía, interpretación no entendida y peor expresada de sistemas ya perdidos ante la razón que ha roto ya tantas veces las nébulas del error para asentar la verdad en su trono de luz. Nada más absurdo que la abolición de diferencias fundadas en el sexo, como más trillado y digno de desprecio que la idea y el ansia de la supresión de los institutos religiosos: un parti-

do despreciado y que lleva en su frente el sello de Cain bien puede llamarse utópico.

Hay actos completamente ineficaces para la totalidad que en vez de recibir el reproche y la fuerza repulsiva debiera recibir su apoyo. Hablamos ahora que todos los sucesos han pasado; termina ya, en este mes, el año jubilar; los católicos de la Capital y de otras provincias de la República que no han tenido la desgracia de tener, por intertendidos, a un Gómez González, tuvieron la fortuna de hacer sus visitas a los templos señalados por sus Prelados, como requisitos necesarios para lucrarse las gracias jubiliares; ahora preguntamos: ha habido algún asunto de revolución? alguna vez, entre tantas visitas verificadas en Quito ha tenido la Intendencia que interverir para contener los desmanes que hayan podido cometer los católicos, en sus llamadas y respetuosas peregrinaciones de un templo a otro, sin causar molestia alguna ni interrumpir el tráfico de carros y tranvías, garantías por la facultad de caminar por las calles? qué aconteció en Guayaquil? cuál fue el ideal de los católicos de nuestro Puerto? fue distinto? cuál fue la conducta de la autoridad? La respuesta de estas preguntas dió la Prensa toda, detallando acontecimientos, marcando responsabilidades que la Historia las reorganizará. Nosotros encontramos la solución en estas bellísimas frases de Cornelio Lápide: «En la basílica del corazón humano Dios formó su tribunal y las leyes las escribió con su divino dedo; nombró de aeter a la conciencia, de testigos a sus obras que le libran como inocente o le condenan como reo». Dejamos las aplicaciones y las conclusiones para quien quiera hacerlas.

En el cielo de las festividades de este año, asomó por vez primera, radiante de majestad y gloria, llena de bendiciones y de dulcísima esperanzas, la fiesta de Cristo Rey; con esto se cierra, con broche de oro, todos los recuerdos de la vida y de la pasión del Divino Redentor, la concelección que El mismo hiciera, ante la potestad humana y en momentos antes de morir, ha esperado veintidós siglos para recibir plecto homenaje y expandir las gales de su reinado, antes oculto y silencioso, hoy público y lleno de majestad. Asustó al mundo impío, como antes a Herodes, cuando niño recostado en pajas; después a Pilatos al encontrarse preso, víctima de un tiránico poder; se asustó el infierno ante el despliegue tan magnífico del reino de Cristo y la expansión dulcísima,

espontánea, llena de fe en el dichoso porvenir, brisido con la esperanza de renovaciones celestiales en el pueblo cristiano.

Como siempre el demonio retezó y como siempre bueno y encastró los algunos instrumentos de él; el sacrilegio insultó hecho por cuatro o cinco mozos en el club universitario, que ya en sus detalles conoce el público, al principio, parcial y después más comandados los disculos ele mentos de ella, se volvió general en sus insultos y atropellos. La enérgica protesta de los profesores católicos, la adhesión de los universitarios católicos y de las damas de la Capital, reproducidas en nuestra Revista, nos dan a conocer, por una parte, cuán agradable fue al divino Redentor la proclamación de su reinado y por otra cuán terrorífico haya sido al averno esta festividad por las fatales consecuencias que se desprenden de él: dos reinos contrarios es imposible que existan; donde resplandece el centro de Cristo huye el poder de Satán; entablará lucha, como, siempre lo hace, de corrida, porque un reino no se conquista sin lucha y sin victoria. Sin será el eterno grito de rebelión; encontrará quienes hagan eco a su perdurable hegemonía, pero todo vendrá en contra de su propia esperanza. En efecto; al grito de guerra Cristo, muera la religión se lanza a la calle la parte más sana de la Universidad Central, es coltada por la policía y son rechazados por los jóvenes universitarios, los de la Asociación católica de la Juventud Ecuatoriana, multitud de obreros e ilustre pueblo que vitorean a la Religión y a Cristo Rey; se encerraron los primeros en su Club, antró de maldición y de blasfemia, le guarda un piquete de Policía y gran número de tropas acomete al pueblo que defiende su Religión. Si este hecho no estuviera marcado con el sello de la primera rebelión; si no fuera la repetición del primer prito lanzado por Luzbel en el momento de su prueba, podríamos explicación de este fenómeno tan inaudito; pero los acontecimientos al reinado de Jesu cristus Rey fueron viles instrumentos de las furias de Luzbel; y quién va a pedir explicaciones a él?

P. JAUREGUI

Riobamba, Diciembre 9 de 1926.

May Reverendado Padre Sebastián Acosta.

Quito, Muy estimado Padre:

Las ocupaciones de los días pasados no me han dejado momento para agradecer su muy atenta de 29 del mes próximo pasado y contarle los acontecimientos de que nuestro convento ha sido teatro. Ya que V. R. desea que le relate lo ocurrido aquí, en la madrugada del 9 de Noviembre, lo haré con el mejor gusto.

El R. P. Calasanz Ho-

gó a esta el 8 por la tarde para predicar algunos días en la Ostadal; debía hospedarse en San Alfonso. Fue recibido en la estación por varios caballeros, entre ellos, el señor Padre del Intendente de Riobamba, y gran concurso de gente del pueblo. Numeroso acompañamiento llevó al Padre Calasanz, aclamándole en el trayecto, hasta la iglesia Ostadal, donde agradeció la manifestación y anunció las primeras conferencias para el día siguiente. El R. P. Calasanz fue luego a saludar al Ilmo. Sr. Obispo y vino a San Alfonso. Osoó y conversó con la comunidad y luego, rendido de cansancio fue a acostarse sin pensar en lo que iba a suceder. Mientras el Padre y nosotros todos dormíamos tranquilamente el sueño del justo, las autoridades preparaban el asalto.

V. R. recordará la configuración de nuestra casa — un tramo principal en que vive casi toda la comunidad y otro menos largo, separado del primero por una huerta, en que viven un Hermano y algunos muchachos.

Sería poco más o menos las dos de la mañana cuando numerosos policiaes armados, guiados por psiquisias, escalaron la pared de clausura y penetraron en el segundo tramo; echaron en el cuarto del hermano y luego en el del Hermano, quien despertó sobresaltado con unos cinco o seis policiaes en su cuarto. Le hicieron levantar y apenas le dejaron tiempo para vestirse, le preguntaron por el P. Calasanz, por las llaves de la casa, propinando terribles amenazas en caso que no les diera las indicaciones pedidas. Sabiendo que el R. P. Calasanz y las llaves no se encontraban en aquella parte del convento, pasaron a la otra. Encontrando las puertas bien alabadas se encaramaron algunos por pilares y conducto de agua hasta el piso alto para abrir las puertas a los demás y tomar de sorpresa al R. P. Calasanz.

Pero ya algunos de los nuestros se habían desportado y salido apresuradamente al corredor a ver lo que había.

Un pesquisa había dado con la pieza del P. Calasanz y entrado el ella para arrestar al P. en su cama. Felizmente un Hermano nuestro entró con el pesquisa y medio con maña, medio con fuerza logró hacerle salir del cuarto para dejar al P. que se vistiera. Este ya se había dado cuenta de lo que pasaba, se levantó y corrió el corredor de la puerta...

Mientras tanto, a pesar de los pesquisas y policiaes, Padres y Hermanos nos hallábamos reunidos delante del cuarto del Padre.

Protestábamos como era natural. — Por la ventana del corredor que da a la

# Clases de piano a domicilio

La suscrita tiene el honor de ofrecer alas familias de esta ciudad, especiales clases de música, incluyendo enseñanza primaria y secundaria en conocimientos, práctica, ejecución, teoría y escritura de la nota para piano, para las niñas y señoras en sus domicilios. Además, se propone influir en el ánimo de las discípulas, para la creación de composiciones.

Las horas, que dispone y deja a elección de la persona solicitante, son de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Prelios convencionales. Referencias en el Colegio de los Sagrados Corazones.

Maria Benigna Bravo Valencia

# Gran oportunidad

De invertir su capital en la adquisición del predio en que se levanta la Estación ferroviaria de Tixán, que cuenta con una gran caída de agua que bate tres molinos de piedra y una turbina que da luz a la población de Tixán, terrenos urbanizables, bajo agua, y para sembrar, planta eléctricas, un molino americano para trigo, casas y arboleda de eucalipto.

Dirigirse al Milagro, al señor Eloy L. Aguirre o a Tixán al señor Manuel M. Aguirre

# Cooperativa de consumo

Institución popular establecida el 10 de agosto de 1926.

La interesa al productor para la venta directa de sus artículos en buen mercado.

Beneficia al pobre vendiendo artículos de primera necesidad al menor precio de plaza y en peso legal.

Constituye el mejor sistema de ahorro, porque las utilidades distribuye semestralmente un tanto por ciento a los compradores que reúnan las condiciones requeridas.

Las acciones son al alcance de todos; a diez cuoues cada uno.

Formar parte de la Cooperativa es un acto de patriotismo porque se ayuda al incipiente cooperativismo en el Ecuador.

Tomar informes sobre esta benéfica Institución en su local situado en la carrera Boafuerte, entre Santo Domingo y el Hospital.

# Para obsequios

Artículos de adorno para salones y tocador, en plata alemana de primera calidad y de gran gusto artístico. OYERIA, RELOJERIA Y OPTICA. Quito - Calle del Correo



# Casa de Pardo

**CARNOL**  
(PASTILLAS)  
**REMEDIO FAMOSO PARA**  
**ENGORDAR**  
DE VENTA EN DROGUERIAS Y BOTICAS

# ¿He Abusado de Mi Naturaleza?

# ¿He bebido o fumado mas de la cuenta?

Lector, sea Ud. franco consigo mismo. Reptante las preguntas que arriba hacemos y contestelas con toda franqueza. Si ha abusado Ud. de su naturaleza, de su poder vital; si ha hecho Ud. uso excesivo del tabaco y de las bebidas alcohólicas, con toda seguridad que sus riñones se han resentido. ¡No se cree que después de una noche de exceso se ha despertado Ud. ligero, aturdo, estropeado? ¿Que se ha pasado Ud. el día con dolores en la cintura y con un malestar en la vejiga, más pronunciado al tiempo de hacer aguas? Sin duda que todo esto es cierto, puesto que las leyes de la Naturaleza son inviolables y cuando se violan hay que pagar la falta. Como consecuencia de sus desarreglos, sus riñones se han resentido y no debe Ud. descuidarlos. Sin duda que sigue Ud. sintiendo dolor en la cintura; ardor en el trasero al orinar; destaco frecuentes de hacer aguas, tal vez al teniendo que levantarse a media noche; resaca; orina cortada o fatigosa; que su cintura lastimada no le permitirá hacer fuerza ni recoger del suelo ningún objeto pesado; que se siente Ud. cansado y abatido; que no tiene Ud. deseos de trabajar; que la dan mareos y desvanecimientos; que está Ud. en realidad enfermo de los riñones. ¡Y Va Ud. a descuidarse hasta que su mal no tenga remedio! ¿No sería más prudente tomar, a tiempo, un remedio preparado expresamente para combatir estos síntomas? Pruebe por algunas semanas con las PASTILLAS del Dr. BECKER para los Riñones y Vejiga. Los boticarios las suministran.

# Estación Ferrocarril Norte

A poca distancia de la nueva estación, que en breve se construirá, como también al nuevo Hospital Civil, tendo dos lotes de terreno que miden cada uno más de dos mil metros cuadrados, muy adecuados para edificar hospitales, también dos casas y otros lotes de terreno.

Más informos, carrera Lora Ricos, No. 176, una cuadra hacia arriba de la Plaza de Toros.



Viene de la 1ª Página

hora de vuelo le haba a temido el combustible. V. mo, que esto es ya mucha falta de disciplinal deman tira todo un coronel deber pecado mortal según el código militar.

No soy aviador ni entiendo jota de avia ción, pero, folilmente, no crezo com del llamado sentido común; y, en fuerza de ello, me atrevo a contradecir al teniente Gallegos, quien dice que, cuando dejó de funcionar el motor por falta de gasolina, se propu so coger un campo de a terrizaje que observó a una distancia de ocho o diez kilómetros (qué buena vista!) y que, como felizmente tenía mil metros de altura, pudo llegar al campo escogido, con motor apagado. Que se lo crea Moys! como decía uno, porque a quello de que un aeroplano, sin impulso de ningún género, pueda volar ocho o diez kilómetros ca ra coeles que ya habria resuelto el problema del vue lo sin motor.

Por otra parte, El Telé grafo dice que el capitán Franco partió a las 7 y 45 y aterrizó a las 10 de la mañana, después de un recorrido de 107 kilómetros, es decir que llevaba una velocidad de 47 5 kilómetros por hora;— una miseria para un aeroplano—; y, según el diagrama del mismo diario, la distancia recorrida por el teniente Gallegos en media hora corresponde a las cuatro quintas partes de la que recorrió el capitán Franco en dos horas y cuatro, es decir que Gallegos iba a una velocidad de 171.2 kilómetros por hora, una diferencia mínima ¡verdad! No soy aviador, lo repito, pero creo que, según las leyes de Física—si no me equivoco— la velocidad que llevaba el avión de Franco no si quiera era suficiente para que se mantuviera en el aire.

¡Serán malos los aviones o inexpertos los pilotos? No me toca averiguarlo; lo único que puedo asegurar es que la aviación ecuatoriana ha sufrido un nuevo fracaso; y menos mal si la superioridad militar lo hubiera censurado o se hubiera sumido en el más absoluto mutismo; mas es el caso que el señor Jefe de Zona ha dado un voto de aplauso a los protagonistas de este sonado triunfo, o sea repeticion ha ordenado, sin duda porque aun no se ha dado cuenta de la capacidad de nuestros pilotos, capacidad tan grande y satisfactoria que a estas horas, si los peruanos tienen noticias de lo sucedido, deben estar temblando.

### Jubileo de las Cuarenta Horas

- Santa Catalina, días 9 10 11 y 12
- La Concepción, días 13 14 15 y 16
- San Carlos, días 17 18 19 y 20
- Colegio de la Inmaculada «Machángara», días 21 22 23 y 24
- Santa Clara de San Millán días 25 26 27 y 28

### Se compra un cine

Se necesita un aparato cinematográfico en buenas condiciones.

Referencias en la Administración de este diario.

VIII 18 v. 12

### Plantitas

de eucaliptos. Semilla es lecta de árboles de medio siglo: coles, coliflores.— Ochenta centavos el ciento. Carrera Ambato No. 180 entre el Hospicio y Placeta Victoria.

MANUEL GRANZO D ABOGADO Carrera Flores No. 89

do de miede...

¡Nadal estamos en la época de las felicitaciones y los votos de aplauso entre los militares, por su puesto y es justo ya que los de los civiles no reciben ni siquiera una palmada. Si no me engaña la memoria, el Jefe del Estado Mayor General, coronel Pesantes, autor de la circular secreta en la que díes que «terminará a los separatistas, fue quien dió un voto de aplauso a los q' se rindieron y entregaron las armas en Embabura; hoy es el coronel Telmo Paz y Mifio quien aplaude a los aviadores q' están dando fin con los aviones que consten ya al país un ojo de la cara; y no sería difícil que mañana, si los peruanos arrojan del Oriente a la pequeña guarnición ecuatoriana que diz que defen de nuestro territorio, se solicite para los miembros de esa guarnición la medalla de la Legión de Honor; no falta sino que se dé un voto de aplauso a los temblores que por poco han destruido Talcañán.

De todas maneras ¡siempre se han de llenar de gloria nuestros valerosos y agerrridos militares y con ello estamos salvados aunque nos muramos de hambre, y ¡puede por la Patria...!

Guayaquil, enero 7 de 1927.

EGO.

# ¿Qué quiere la Patria?

¡Obl la Patria anhela que sus hijos la levanten de la prostración en que ha caído; la engrandescan, la pongan en el sitio de honor que le corresponde ocupar en el rol de los pueblos libres y no de aquellos postergados que arrastran una existencia efímera y mesquina, que la vitalidad que le anima como a pueblo nacido de una raza exuberante y rica de energías, se traduzca en hechos tendientes a procurar pensarse al nivel de sus hermanas del Continente Sudamericano.

La Patria quiere que sus hijos todos, en torno de ella, participen de sus dones y caricias; que sean ciudadanos libres bajo la égida del derecho y los preceptos de la justicia; que no hayan oprimores ni oprimidos y que al amparo de leyes de verdad, sean garantizados todos los derechos; y que luzes por fin, el día de una legítima libertad, que haciendo de los ecuatorianos todos, hermanos, se glorien de pertenecer a una Nación en donde no

sean un mito la paz, la libertad, el derecho; e donde los acontecimientos que sus energías a arrancan del suelo, en las industrias el pensamiento que no hacen pasado el viento en donde los odios y recelos matinos no constituyen la característica actual; en donde el corazón y el alma creyente, encuentre el respeto y protección de bido; en donde la virtud y el mérito sean las que encuentren su estímulo y no sean antepuestas al fraude, al vicio y a la vileza del carácter.

¡Ab! una patria así es la que soñamos, como la deseaban aquellos que la formaron entre el fragor de la lid y el alentar de la contienda; bien que el Libertador al entrever los días del porvenir en el andar de los tiempos, tuvo un gesto de dolor y descepción, cuando dijo: «hemos arado en el mar».

¡Confirmáremos tan trágico presentimiento?

Quito, Enero de 1927.

Eloy L. Aguirre

## Correo de Alausi

Enero 7 de 1927.

Resultó una inocentada la separación del Jefe Po lítico señor Borja, siendo por lo mismo falsa la noticia de que se trataba de reemplazarlo con un hombre de pésimos antecedentes y mala fama; igualmente se ha desmentido que el teniente Cáceres hubiese ordenado la prisión de Juan de Dios Zurita, siendo el Secretario quien cometió ese abuso, que lo produjo diez años. Quedan las cosas en el puesto que los corresponden.

Me parece un adefoico el que los empleados de Sanidad se ocupen en examinar a los viajeros que llegan a esta villa, pretendiendo asialarlos a quienes manifiestan venir enfermos; porque, al tratarse de la bubónica, no he sabido que hayan casos siquiera sospechosos; porque, si se trata de los infelices tísicos, ellos andan libres en Guayaquil y en todas partes, abundan en los trenes, tranvías, hoteles y casas poseídas.

Y vágame la ocasión para recordar: que hay grandes sumas de dinero

gastadas para los sanitarios o sanatorios de tuberculosos, el uno que deba ponerse en servicio en esa Capital y el otro en esta villa, sin que se sepa si el primero está en servicio y cuándo se construirá el segundo.

Entre mis miselddneas encuentro un escrito que, con el título de Higiene Pública, dieron a luz los notables médicos doctores Ricardo Ortiz, Manuel María Cáezares en 1898, que comienza:

«Entre las múltiples e importantes aplicaciones a que se prestan los preceptos benéficos de la Higiene, una de las que debe llamar la esmerada y constante atención pública, y con indispensable preferencia, es, sin duda alguna, la que tiene por objeto el conveniente construcción de los establecimientos destinados para asilos de Sanidad.

«Requiere una muy principales condiciones climatológicas y atmosféricas: temperatura suave, aire puro, de constante y fácil renovación; cielo claro, que se dilate en espaciosos y limpidos horizontes; en breve, una primavera inalterable que asegure, como de asiento, éstas y otras muchas inapreciables ventajas, que deben consultarse en lo

## Estación Ferrocarril Norte

A poca distancia de la nueva estación, que en breve se construirá, como también al nuevo Hospital Civil, vando dos lotes de terreno que miden cada uno más de dos mil metros cuadrados, muy adecuados para edificar asales, también dos casas y otros lotes de terreno.

Más informes, carrera Los Ríos, No. 176, una cuadra hacia arriba de la Placa de Torpe.

## HOMBRES DEBILITADOS



Amigo mío, le neceso que me este amando. ¡Báve mi vida y pando salvar la suya! Para todos los hombres que han abinado de un virilidad por causas accidentales, o por causas hereditarias, o por causas de debilidad nerviosa, Píedades Rejuvenecedoras o Emendadoras de la Píedate y de las Vías Urinarias.

### LOS TRATAMIENTOS ESPECIALES

Preparados por la CIENCIA PRODUCTS CORPORATION de Nueva York, son para restituir la salud y el vigor. Evitan una vección completa de su cuerpo, disminuyen su número y diversidad de células, o por causas hereditarias, o por causas accidentales, o por causas de debilidad nerviosa. Nuestra Facultad Médica diagnóstica, especializada y reconocida en los Estados Unidos, informa a Ud. de la causa de su tratamiento adecuado. Nuestros productos se preparan científicamente de acuerdo con los principios de la medicina.

CIENCIA PRODUCTS CORPORATION (Incorporada de acuerdo con las leyes del Estado de Nueva York) 145 FIFTH AVENUE, Desk 567, NUEVA YORK, E. U. A.

Posible para la realización de tan grandioso propósito.

«Las zonas de Europa no residen en esta condición; cada estación está sujeta a su desarrollo peculiar, a cambios meteorológicos que hacen imposible la estabilidad de este conjunto indispensable para comprender con feliz éxito en una obra de verdadero interés social. El señor Samuel Verroloix, anhuila por una región dimana que reniera estos elementos, la considera como una aspiración irrealizable. Pero nosotros podemos asegurar que en la Capital del Ecuador existan rara y excepcional región, basta recordar el acuerdo con el distinguido y sabio astrónomo, Dr. J. B. Ménton, compara esta sección del callejón interandino con el jardín de las Hespérides, por la primavera casi constante que en ella reina.

«Al tratar, pues, de construir un sanatorio para tuberculosos, ningún punto de la República presenta las ventajas de los hermosos alrededores de Quito; y así, no puede menos de ser acertado, a certadísimo el proyecto de la Junta Directiva de la Sociedad de Beneficencia Omeño. Si, como lo esperamos se lleva a cabo tan humanitario proyecto, ¿quién será capaz de poner en duda el imponderable provecho que reportarán los infelices tuberculosos?»

Después, describen las localidades especialmente la llamada «Batán», establecen las condiciones de un reglamento y demuestran con entusiasmo la necesidad de llevar a la práctica la benéfica obra.

Quando ahora cerca de veinte años estuve en esta Metrópoli, sufriendo los rigores de un injusto y tiránico confinio, pude ver, que la obra habia avanzado; y no sé si habrá concluido y el habrá llenado su objeto.

Para el sanatorio de aquí fue comprada una buena porción de terrenos de «Sinanonde» de Dn. Alfonso Alvarez Crespo, negociado en el que hubo el fraudulento provecho de algunos miles que se llevó el encargado de la compra, y allí se están abandonados esos terrenos, sin que se comience la proyectada obra.

El día que haya un Go

## Social

### VIAJEROS:

Procedente de Talcañán se encuentra en esta ciudad apreciado y distinguido amigo el señor don Julio Guérón.

De Obavalo, el señor don Hladio Vergara. Reciba nuestro amistoso y cordial saludo.

De El Angel el señor José Antonio Ráero y su señora doña Rosa Herrera de R. Destámoles gratia estadia.

Partieron a Guayaquil los señores Gilberto Hemmond, Venicio Mejía, Octavio Viteri, doctor Rafael Almeida B. Arturo Game; Francisco Campos M. y señora, José J. Garalaco, Marcos B. Espirle, M. Cotta, Ewald Staiks, Bjarus de Stáel, Guerver Johnall y, Domínguez Ferrer, Julio Arboleda y Leonor Espinosa.

Para Riombamba, las señoritas Mercedes y Ana Victoria Vela y los señores Dr. Federico Crespo G. Sta. Enrique Crespo, Eduard Garza M., Juan Egred, Comandante Luis A. Pafisherrera.

A Huigra el señor U. C. Gibson.

Para Ambato los señores Enrique Sánchez y hijo, señora María de Silva, doctor Eduardo Barremeta.

Al mismo lugar el Padre Bruñing.

### ENFERMOS:

Está mejorando de un grave y delicada operación el señor Presbítero doctor Acosta Cobo. No alega mos.

Está mejorando la Reverenda Madre San José del Buen Pastor.

Ha experimentado mejoría el señor Virgilio Jaramillo.

Continúa en el mismo estado la señora Rosa Muñoz v. de Reyes, y el señor Carlos Andrade M.

bierno honrado, digno y patriota, sin necesidad de Juntas consultivas extrarripas, desaparecerán estos rípicos tan perjudiciales a los intereses de la Nación, desaparecerá el fraude que domina hasta en las Instituciones de Beneficencia.

Mensajero.

¡CONOZCA LAS OBRAS de Bernardo Gentilini! Las encontrará de venta en la Librería de Carlos Weber.

## Señores católicos

Se interesen Uds. por los sagrados intereses de la Iglesia y de la patria; temen el avance del bolchevismo; desean la conservación y defenes del órden social cristiano? — Pues apoyen la buena prensa moral y económicamente, con suscripciones, avisos y propaganda.